

Precios de suscripción

	Pesetas
En la isla, un mes, adelantado	1,50
En el resto de España, trimestre, id.	5,00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquicia.	
Números sueltos 10 céntimos.	

El Liberal

Precio de los anuncios

	Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea	0,25
En cuarta plana, id.	0,20
Comunicados, id.	0,12
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Los suscriptores á mitad de precio.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 19 de Setiembre de 1888.

N.º 2164.

SECCION POLITICA

UN FLACO SERVICIO

Ya no es presidente del Tribunal Supremo de Justicia D. Eugenio Montero Rios. ¿Y por qué no sigue ejerciendo aquel cargo, que solo ha desempeñado algunas semanas? El gobierno ha quedado *altamente* satisfecho de sus servicios; la opinion pública, á la que se habian arrojado como pasto algunas venenosas insinuaciones, no habia hecho caso de éstas; la prensa en su mayoría, tampoco habia atacado al ilustre juriconsulto; por qué, pues, se ha obstinado en abandonar el primer puesto de la magistratura española, que lleva consigo una de las más altas, si no la más alta de todas las representaciones de la autoridad?

Porque al señor Silvela se le antojó desde Málaga dirigir un ataque embozado al presidente del Tribunal Supremo. Tras ese ataque ha venido el empeño inquebrantable del Sr. Montero Rios en dimitir su cargo, apareciendo intimamente relacionados el ataque del señor Silvela y la dimision: ataque coreado por muchos periódicos; preparado por determinadas versiones, pero no justificado en manera alguna en cuanto á la persona del señor Montero. Y la prueba de que el mismo señor Montero considera absurdo el ataque, es que no le ha hecho los honores de una defensa, ni fué sostenido por el mismo señor Silvela. Hemos de creer, pues, que el señor Montero Rios ha abandonado su alta investidura por creer que al prestigio de ésta interesa el no ser discutida diariamente y no ser objeto constante de agravios más ó menos directos por parte de los elementos políticos. Para evitar el daño que esa anónima situacion pudiera hacer á la administracion de justicia, el señor Montero Rios se ha retirado á su casa. Eso es lo que hemos de creer.

Pues bien, conociéramos el remedio peor que la enfermedad. Es preferible que la autoridad sea discutida á que sea vencida. Desde el momento en que un representante de la justicia ó de la autoridad deba dimitir su cargo ante cualquier ataque, tan natural y ordinario en los países libres, no es posible la justicia, ni es posible la autoridad, que estarán á todas horas á merced de cualquier demagogo de levita ó de blusa. Si el señor Montero Rios tenia, como seguramente tiene, per-

lecta conciencia de haber cumplido estrictamente su alta mision, debió recibir con absoluta serenidad de espíritu y de actitud los ataques, manteniendo con mayor firmeza que nunca el sagrado depósito que se le habia confiado.

Las consideraciones á que ha obedecido seguramente el Sr. Montero Rios al abandonar su puesto de honor, no le correspondian á él, sino al gobierno y á la opinion pública; aquel y ésta eran, en todo caso, los que debian con sus manifestaciones, que no rebajan jamás al principio de autoridad, puesto que la suma de la autoridad está en la nacion, indicar al señor Montero Rios la conveniencia de retirarse de su puesto, en favor del prestigio de la toga; pero de ninguna manera era el señor Montero Rios el llamado á apreciar esas circunstancias delicadísimas, tocándole solo cumplir la ley, y nada más que la ley, sin preocuparse de otra cosa.

Esa dimision, pues, ha sido una fuga. Y ha sido más por desgracia: una abdicacion lamentable de la más alta representacion de la justicia. El gobierno habrá podido quedar *altamente* satisfecho de los servicios del Sr. Montero Rios, pero de la dimision no, porque con ella ha prestado el último y seguramente el más flaco de los servicios al principio de autoridad.

(Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

Los italianos en Abisinia

El último descalabro sufrido por las tropas auxiliares italianas, en las costas del Mar Rojo, y las noticias de nuevos refuerzos para vengar este desastre, llama la atencion hacia este país, del que es soberano el rey Juan, llamado el Negus de Abisinia.

¿Cuáles son, pues, los recursos de que dispone la Abisinia para hacer frente á los invasores?

Dénys de Rivoyre calculaba en 14 ó 15 millones el número de habitantes del país; pero, según algunos datos geográfico-estadísticos, que tenemos á la vista, de algunos viajeros extranjeros, que han estudiado la Etiopia en toda su extension, parece que es un número sumamente inferior al que supone Mr. Dénys de Rivoyre.

Igualmente no damos crédito alguno á la existencia de varios ejércitos abisinios de 100.000 guerreros cada uno. Por otra parte, ¿cuál es el valor militar de las tropas del Negus?

Propiamente hablando, éstas no son más que bandos ó grupos armados y comparadas con las tropas europeas lo están malísimamente. Pero en cambio tienen una paciencia asombrosa, están en movimiento continuo, tienen un profundo conocimiento del país en el cual operan y

una aptitud particular para la guerra de guerrillas y para ataques repentinos al enemigo. Una vez más, los italianos acaban de sufrir sus efectos. El ejército abisinio es muy defectuoso, poseen pocas armas, en mal estado y se hallan casi desprovistos de municiones.

Estas armas consisten sobre todo en fusiles Remington, procedentes de la expedicion egipcia, derrotada por ellos hace algunos años.

En 1880 calculaban en cerca de 25.000 el número de estas armas existentes en Etiopia.

Varias incursiones, que ha hecho el enemigo por el interior del país, le ha costado un millon de fusiles, que los abisinios han cogido á los italianos y que es preciso añadir á su armamento. G. S mon, Raffray y D. de Rivoyre, dicen haber visto además en manos de los indígenas, fusiles de todos los sistemas conocidos; desde el primitivo ó de mecha y piedra hasta el de piston y tiro rápido. Los primeros, proceden de la Arabia, en donde los dejaron abandonados los portugueses, cuando vinieron á socorrer la Abisinia cristiana, contra la conquista de los egipcios, que se disponian á invadir el país. Por lo que ya dijimos dicho, el fusil de piedra, de mecha y de piston hacen perfectamente su papel, y se encuentran, sobre el terreno, los elementos indispensables para su accion.

Desde luego, oculto detrás de las rocas, invisible al ojo más perspicaz y para el guerro más astuto, el abisinio dispara á corta distancia y su puntería es certera.

D. de Rivoyre cuenta haber visto á un soldado indígena, no teniendo sino mala pólvora y piedras pequeñas, por perdigones, matar una perdiz á 80 pasos de distancia con un fusil de chispa. Estos son hechos, que á nadie sorprenden en Abisinia.

La flecha, lanza y un sable de ancha hoja y doble filo y otro encorbado, y parecido á una hoz, son generalmente las armas más comunes de estos guerreros africanos.

El Rey Juan no tiene artillería, y los pocos cañones cogidos al enemigo se conservan en las iglesias, como recuerdo de victorias ganadas; pues su carácter sagrado prohíbe terminantemente hacer uso de ellos; además, faltando las municiones y siendo el terreno muy accidentado, su transporte sería difícil y expuesto.

No tratamos aquí de la perfeccion del armamento, puesto que hemos dicho que es casi primitivo, sino únicamente de las virtudes que adornan á esta raza guerrera y de lo accidentado del país, que es un verdadero Montenegro de Africa, y la defensa del territorio Abisinio.

Así como el Sudán quedó sembrado de cadáveres ingleses, cuando se propusieron salvar al general Gordon, la expedicion italiana al mar Rojo, no solamente ha costado al Gobierno muchos millones de libras, sino que le costaría millones; y cuando el último de sus Regimientos se encuentre diezmado, enfermos sus jefes y oficiales, y sepultados la mayoría de sus soldados, en el campo de Massauah, dispondrá el Gobierno Crispi el abandono de este país; pero será *troppo tarde*.

B. MARIN DE ESPINOSA.

Cambio de mujeres

Leemos en la *Patrie* de Montreal (Canadá):

La gran sensacion del día en *Cleveland*, (*Tennessee*) es la estraña transaccion llevada á cabo recientemente, entre dos ricos labradores de la localidad; W. Van Patten y R. C. Brooks, que han cambiado sus esposas legítimas.

O ignominios del *Michigan*, Van Patten y Brooks, fueron á establecerse hace dos años á cinco kilómetros de *Cleveland*, donde compraron dos predios importantes. Cada uno de ellos tiene dos hijos, y las dos familias han vivido en la mejor armonía, desde su residencia en la *Tennessee*.

Hace tres semanas, los dos maridos de comun acuerdo han cambiado sus mujeres, prestándose ellas mismas con la mejor gracia del mundo á esta transaccion tan estraña.

Se ha hecho un contrato en buena y debida forma desde luego, y firmado enseguida por todas las partes contratantes. Todo ha ido bien durante algunos días; pero finalmente Van Patten, figurándose haber perdido en el cambio, no se sabe por qué razon, ha ido á consultar con un abogado de *Cleveland* para saber, si no podria obligar al otro marido, á devolverle su mujer; y ha sido de esta manera, como se ha descubierto transaccion tan extraordinaria.

Los habitantes de *Cleveland*, escandalizados, parece que han pensado, según dicen, intervenir en el proceso, y podria suceder muy bien que una de estas noches, los dos labradores y sus mujeres sean emplumados en la plaza pública; pero la *Patrie* no nos dice en que consiste el *emplumage*.

La incuria española

Paris 13.

Son muchos los industriales españoles que se dirigen á nuestra Cámara de Comercio en París pidiendo por carta ó personalmente informes sobre la forma y condiciones que hay que llenar para acudir á la Exposicion universal.

A estas peticiones de informes la Cámara de Comercio se ve obligada á contestar manifestando que se ve imposibilitada para facilitarlos, porque la direccion de la Exposicion universal no facilita datos más que á las comisiones constituidas oficialmente, y la de España no lo está todavía.

La noticia de que la comision española no está constituida aun, despues de tanto tiempo de vetado por las Cortes el crédito necesario para la concurrencia de España á la Exposicion, causará quizá alguna sorpresa, pero es positiva. La causa principal de tan lamentable retraso es que no se ha designado todavía presidente.

Que la resolucion urge, se comprenderá con solo reflexionar que no hay nada hecho todavía y que los trabajos preparatorios son largos.

Todos los países tienen aquí sus comisiones funcionando desde hace meses, saben á qué atenerse sobre el número de expositores de su nacion y terreno necesario y tienen hechos

los planos de sus instalaciones cuando no realizada parte de éstas.

Si se continúa con este abandono, los perjuicios que sufrirá la sección española sobre los que ya tiene por haber acudido tarde nuestro país, serán tan grandes, que casi más valdría que el gobierno declarase francamente su propósito de que España concurra á la Exposición.

M.

Las enfermedades de la vid

En la última sesión celebrada en la Academia de Ciencias de París, monseñor Chatin ha dado cuenta de las observaciones hechas en el Delfinado sobre la filoxera, el mildew y el blackroot.

En ellas hace notar que en aquella región los viñedos que no han sido destruidos por la filoxera se han visto atacados por el mildew, sobre todo los que se han tratado por medio del sulfato de cobre.

El año último el mildew había desaparecido casi por completo, y creyéndose erróneamente que no volvería á presentarse, se descuidó el tomar precauciones contra sus estragos, contentándose con recurrir al expediente del sulfato de cobre; pero este año tal descuido ha producido deplorables resultados, pues las cepas respetadas por el mildew, que ataca solo las hojas, han sido terriblemente acometidas por el blackroot, que ataca á los racimos.

M. Chatin explica la escasez de la filoxera en la región de París, diciendo que esta enfermedad se desarrolla solo en las buenas tierras, y que, como los viñedos que circundan la capital, tales como los de Argenteuil y Suresnes, no pasan de producir medianos vinos, están más á cubierto del terrible azote que otras regiones.

Este año los departamentos de Seine-et-Oise y Seine-et-Marne han sido considerablemente maltratados por el mildew siempre porque los cultivadores han dejado de aplicar preservativos á sus viñedos en tiempo oportuno.

En medio de tales desastres, monseñor Chatin ha encontrado una excepción cerca de Lyon, en las orillas del Rhone: un agricultor posee allí cuatro hectáreas de viñas admirables bajo todos aspectos, rodadas de plantaciones completamente destruidas.

Tal resultado le ha obtenido empleando un abono especial, en el que entra como parte principal el fósforo y dando un corte nuevo á las cepas. En lugar de podarlas todos los años, lo hace solo cada tres.

La continuación del abono y de la poda ha dado á sus viñedos un vigor que no cede en nada á la de las plantaciones americanas.

M. Chatin cree que conviene estudiar estos resultados, que pueden ser de trascendencia para la conservación de las vides, hoy tan combatidas por enfermedades que cada día toman proporciones más alarmantes.

Alegato de la reina Natalia de Servia

La Nueva Prensa Libre, de Viena, publica el texto auténtico de la Memoria dirigida por la reina Natalia de Servia al Consistorio de Belgrado. Dicho documento, comunicado al citado periódico por el Sr. Pivot Charnatz, abogado de la reina, lleva la fecha de 8 de Agosto último.

En dicha Memoria la reina lamenta profundamente que el Consistorio se haya apartado de las reglas que le imponían los textos de la ley. Lo lamenta porque deseaba reconciliarse

con el rey, darle ocasión de juzgar mejor la situación y de inspirarse en mejores sentimientos respecto de ella, y lo deseaba sobre todo para que su joven hijo, que ama igualmente á su padre y á su madre, no tuviera el espectáculo afflictivo de sus discordias.

«El Consistorio—dice—no ha observado la ley. El código civil en su art. 98 y el código eclesiástico en sus párrafos 129 y siguientes, prescriben formalmente que se practique una tentativa de reconciliación. ¿Por qué el Consistorio ha prescindido de esos preceptos?»

Sin duda se ha guiado por una de estas dos razones: ó ha creído que la tentativa de reconciliación se hizo ya por el obispo Demétrio en Wiesbaden, ó ha creído que un rey y una reina deben ser tratados diferentemente de lo que previene la ley.

La primera hipótesis es falsa, porque con arreglo al párrafo 7.º de la ley que rige á las autoridades eclesiásticas, el obispo no tenía derecho á intervenir en este asunto de divorcio.

En cuanto á la segunda suposición constituiría un grave error. En efecto, ó el Consistorio no debe conocer del litigio entre el rey y la reina, ó, en caso contrario, tiene que atenerse rigurosamente á las prescripciones de la ley. Ahora bien; no se ha procedido á la tentativa de reconciliación y hay que proceder á ella ante todo.»

La reina hace constar que si se le niega comparecer personalmente ante el tribunal, es porque hay el propósito de hacerla imposible toda defensa. Seguramente no podría negarse á ella el derecho de comparecencia personal, derecho que hasta ahora no se ha negado á nadie en Servia.

La reina afirma una vez más que jamás dará su consentimiento á una separación: todos sus deberes, así para consigo misma como para su hijo, se lo prohíben.

La reina resume su situación haciendo al Consistorio las peticiones siguientes:

1.º Que ordene proceder á la tentativa de reconciliación que previene la ley.

2.º Que, en conformidad al texto de la ley, sea citada ante el tribunal que ha de juzgarla.

El alegato lleva la firma de la reina Natalia.

Los gendarmes de Gentilly

Los gendarmes de Gentilly practican en estos momentos una información de acuerdo con la policía de París acerca de un asunto bastante curioso.

Se trata de un cochero de plaza agarrotado, amordazado y desvalijado en el camino real, ni más ni menos que en los buenos tiempos de robos de diligencias.

El cochero Valentin Mazerus, de edad de veintiocho años, pasaba uno de estos últimos días, á las diez menos cinco minutos de la noche, por la calle de Dannou, conduciendo desocupado el coche número 11.405 de la Compañía Urbaine. Llamáronle dos transeuntes y se mandaron conducir primero á la callejuela del Odeon, en donde entraron en un café para tomar algo.

Uno de los que iban en el coche, de unos treinta años de edad, enjuto de carnes y con bigote negro, vestía traje gris listado de blanco y llevaba sombrero de paja. El otro era grueso y fornido, ostentaba espesos bigotes y barba de color rubio que tiraba á rojo, vestía traje de género inglés de color de café y llevaba sombrero de fieltro blando de color gris. El acento del primero era propio de un hom-

bre de un país meridional y el del segundo de un inglés.

Del Odeon, los dos hombres se hicieron conducir primero al paseo de Italia, á casa de un almacenista de vinos, y luego á Arnil Cachan.

Llovía á mares y el camino estaba desierto. De repente el cochero sintió que uno de los dos hombres le rogó por el cuello y se lo apretaba hasta ahogarle, mientras el otro metía la mano en los bolsillos. Empeñóse entre los tres una lucha terrible.

El cochero procuró defenderse, pero en breve le sujetaron los malhechores, uno de los cuales le envolvió la cabeza con la manta del caballo, mientras el otro le sujetaba las piernas en el alero del coche. Después de atarle bien emprendieron la fuga, llevándose el bolsillo bien repleto por cierto y el reloj del cochero.

El infeliz Mazerus fuertemente agarrotado y espuesto á parecer ahogado fué llevado por su caballo á la aventura de una á otra parte toda la noche, entregado á sí mismo y teniendo que aguantar el calabasco que cala.

Así estuvo hasta el amanecer, en que unos gendarmes de Gentilly, observando el desordenado andar del coche, le dieron alcance y libertaron al pobre cochero, quien les contó lo que le había pasado.

La peregrinación de la Meca

París (sin fecha).—Las noticias del Mar Rojo dan á conocer los ataques incesantes, á los que han tenido que hacer frente, los peregrinos de Djeddá á la Meca.

Escortadas las caravanas, por fuerzas de infantería y caballería, han sido atacadas constantemente por bandas numerosas de beduinos. Centenares de camellos les han sido secuestrados, ocho soldados han sido muertos en un ataque de la caravana, y saqueados numerosos peregrinos.

Los calores, además, han sido terribles, y todo el camino está cubierto de cadáveres de animales y de personas.

Una caravana de Medina, compuesta de 3.000 peregrinos, había perdido trescientos, antes del alto del tercer día.

El ciego de Alicante

Llama la atención del público que acude á visitar la Exposición de Barcelona, un precioso álbum expuesto en la segunda nave del palacio de Ciencias, destinado á la educación y cultura de los desgraciados que carecen del sentido de la vista. El autor de dicho trabajo es ciego, llamado D. Francisco Just, laborioso tipógrafo alicantino.

Titula su obra «Nuevo álbum de dibujo para los ciegos» y consta de cinco partes impresas en gran folio. El todo de la obra lo componen 140 hojas divididas en cinco secciones, cuyos respectivos títulos son: «Cantoneras y orlas», «Flores», «Letras», «Portadas», «Varios dibujos», á cada una de las cuales precede una portada particular de esquisito gusto.

Hácese algo difícil la explicación de las muchas bellezas que encierra esta obra, y por lo tanto nos concretaremos á dar una idea de tan impropio trabajo.

Sobre unas 100 cantoneras, 76 fragmentos de orlas, 20 orlas completas del mejor gusto, ejecutadas con una limpieza admirable, son los trabajos que constituyen la primera parte.

237 florones de los más roros y variados dibujos encerrados en 23 hermosísimas orlas de distinto género que las anteriores constituyen la segunda parte.

Consta la tercera de una complicada y difícilísima mesa revuelta con las letras del alfabeto y una numerosa colección de letras rectangulares, poligonales, inclinadas, torcidas, romanas, góticas, inglesas, italianas, egipcias y monumentales, con adornos de variadísimas orlas. La cuarta contiene 36 modelos de portadas de otras tantas obras embellecidas con muy extraños dibujos, en los cuales se revelan los conocimientos tipográficos del Sr. Just. La quinta y última que puede llamarse la parte artística del libro, consta de otra bonita mesa revuelta; de los dibujos que representan el punzon, la pautá y las rejillas con que escriben los ciegos; de 24 figuras geométricas; un globo con su barquilla; una fuente; los escudos de Francia, España, Italia y Portugal; la fachada del teatro Principal de Alicante; otros tres originales del mismo autor del álbum, varios mausoleos, una capilla con su altar; y por último, las dos tablas del decálogo, que contiene cada una de ellas nada menos que 17.000 puntos.

El total de dibujos que en el álbum figuran asciende á más de 690, todos ellos ejecutados con solo el auxilio del punzon y la pautá.

El álbum del señor Just revela en el autor una voluntad de hierro y un prodigio de paciencia inconcebible.

El señor Just es en la actualidad dignísimo profesor de la escuela de ciegos de Alicante, sostenida á expensas de aquella diputación provincial.

MAHON

Sesión del Ayuntamiento correspondiente al día de ayer

Se aprobaron las actas de las sesiones ordinaria y extraordinaria del día 16 del actual.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Gobernador de esta Provincia de fecha 15 del actual en la que manifiesta que de conformidad con lo informado por la Comisión provincial ha dispuesto dejar sin efecto la amonestación que el Alcalde de esta ciudad dirigió al primer teniente don Pedro R. Pons Pons en la sesión de 19 Julio del año último.

Dada cuenta de un oficio del Alcalde de Villacarlos sobre las dificultades opuestas por aquel Ayuntamiento en cuanto al pago de las obras practicadas en el camino de Biniarroca, se acordó invitar á la comisión de caminos del mismo á una conferencia con la propia comisión del Ayuntamiento de esta ciudad á fin de dar solución conveniente á dichas dificultades.

Se acordó conceder á José Benasas y Victori y á Juan Florit Ferrer una plaza gratuita de las que este Ayuntamiento tiene destinadas para cursar el bachillerato en el Instituto de esta ciudad.

Se acordó conceder autorización á D. Jaime J. Meneada para construir aceras en la fachada de la casa de su propiedad situada en la calle de Hannover esquina á la de Bastion.

Se acordó autorizar á D. Gabriel Seguí y Oliver para construir una pared de sillares en un cercado de su propiedad en la calle de Bella Vista.

Se acordó autorizar á la Comisión de Obras públicas para recomponer el piso de la Esplanada.

Se acordó la adquisición de 190 metros de murete para la construcción de aceras en la calle de San José abonándose su importe en los plazos señalados para el pago del desmonte de dicha calle.

Se acordó conceder un mes de licencia al concejal D. Francisco García.

Y se levantó la sesión.

SESION DE LA JUNTA MUNICIPAL

Se acordó acceder á lo solicitado por el médico titular de San Luis D. Mateo Seguí Fedelich estendiendo el servicio á Lluernas y San Clemente, y formalizándose la contrata por cuatro años.

«El Bien Público» con la hipocresía que acostumbra desde que se quedó sin manos, en apariencia, hipocresía mucho más dañina que su desfachatez del año pasado, tratando en su número de anoche de como ha quedado constituida la Diputación provincial, al llegar al partido de Mahon dice:

«D. Jerónimo Eius, conservador; D. Francisco Morillo, D. Francisco Amengual, don Gaspar J. Saura.

Como se ve, tres de los cuatro diputados provinciales por Menorca están todavía sin clasificar: los Sres. Saura, Morillo y Amengual.»

Por lo que se refiere á nuestros queridos amigos y correligionarios Sres. Morillo y Amengual, protestamos de las palabras del otro diario.

Pública es y no muy antigua la manifestación que hicieron dichos señores, declarándose republicanos sin reservas ni distingos, para desesperación y fracaso del *invicto* don Juan Trémol.

Lo cual no obsta para que siguiendo las corrientes generales de la opinión, simpaticen dichos diputados con los propósitos y soluciones liberales de la actual situación política, también para desesperación y fracaso del señor Trémol y sus inspiradores.

La calificación de nuestro particular amigo D. Gaspar J. Saura es ya harina de otro costal.

El señor Trémol, guisando gato por liebre, lo dió al gobierno como *fusionista*, y así fué en candidatura oficial.

«El Bien Público» también le calificó de *adicto* á la situación *fusionista*.

Pero entonces el partido camaleónico mahonés no había recibido aun las dimisorias por parte del señor Sagasta.

¿Qué les importa ahora á los de «El Bien Público» que el señor Saura tenga o no calificación política?

Sea conservador, sea fusionista, salimos perdiendo—dirán ellos para su colete.

Consecuencia natural del comer á dos carrillos.

Se les indignó la calificación.

Hemos visto con gusto que se estaba recomponiendo el empedrado de la calle del Horno. Hora era ya, pues de lo contrario el día menos pensado hubiéramos tenido que lamentar alguna desgracia, tal era el estado deplorable de aquel piso.

Por la Alcaldía se ha impuesto la multa a dos cocheros por haber recorrido durante la noche las calles de esta población sin el correspondiente farol encendido.

Por el guardia municipal Cipriano Blanco ha sido decomisada hoy una cantidad de leche aguada.

Han sido convocados por la Alcaldía los molineros y tratantes en granos para interesarles la adopción del sistema métrico-decimal.

En vista de lo avanzado que está el período de expedición de cédulas personales y con objeto de que el público pueda proveerse de dicho documento, se expedirán desde el día de mañana hasta 1.º de Octubre próximo en la Administración Subalterna de esta ciudad además de las horas ordinarias que son de 9 á 12 de la mañana, desde las tres hasta las cinco de la tarde.

Creemos que el público sabrá utilizar esta ventaja.

Errata.—En nuestro primer suelto de gaceta de ayer, nuestros cajistas nos hicieron decir *abogado con soltar*, donde habíamos escrito *abogado consultor*.

La «Ilustración», revista hispano americana. El n.º 411 de esta importante publicación, editada con inusitado lujo y baratura, por la casa de D. Luis Tasso Serra de Barcelona, trae magníficos grabados de actualidad y un texto por demás selecto y variado.

Se ha colocado en el puerto de Palma junto á la barra de la Riera una boya de aviso para que sirva de guía á los capitanes y patronos de los buques en las entradas y salidas.

Leemos en «El Isleño» de Palma:

«Sabe un colega que una de las primeras personas de esta capital que al tener noticia de los desastres ocasionados en Ibiza por el temporal estos últimos días, se apresuraron á ofrecer su óbolo por telégrafo al señor Lavilla para socorrer á las víctimas, fué nuestro particular amigo el director de este Instituto provincial D. Francisco Manuel de los Herreros.

Los rasgos de la caridad no necesitan comentarios.»

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Ampliando las noticias telegráficas que hemos dado sobre el choque

de los vapores *Sud América* y *La France*, tomamos las siguientes de un colega valenciano:

En el *Sud-América*, que debió salir de Montevideo el 25 de Agosto, venían el Sr. Stagno y los artistas que con él han trabajado últimamente en el Río de la Plata.

Los despachos no dan los nombres de los naufragos ahogados, y de consiguiente es imposible saber si Stagno y sus compañeros están entre los salvados ó entre los muertos. Celebraremos que sean de los primeros.

A los datos del telegrama oficial, la *Agencia Fabra* solo añade el de que en el lugar de la catástrofe había 72 piés de agua.

El *Sud-América* pertenecía á la sociedad italiana *La Veloce*, de Génova, era un vapor de los mejores que cruzan el Atlántico, de construcción moderna, y estaba mandado por el capitán Bertora.

La France es ya antiguo en la carrera del Río de la Plata, mide 5.000 toneladas de arqueo y pertenece á la *Société des Transports Maritimes* de Marsella. Aunque de mucho andar, no podía competir con el *Sud América*.

En el que se ha ido á pique venían algunas familias de Buenos Aires, Montivideo y Río-Janeiro, para visitar la Exposición de Barcelona.

Leemos en un periódico de Pamplona:

«Un industrial, tan modesto como inteligente y laborioso, ha logrado á fuerza de desvelos construir un aparato que prestará valiosos servicios á muchos desgraciados.

D. Pedro Prim acaba de obtener patente de invención de un aparato de su propiedad, destinado á suplir la falta de una ó ambas extremidades inferiores; aparato que con su mecanismo viene á llenar un gran vacío, poniéndolo al alcance de todas las fortunas, y siendo por su solidez y la construcción, muy superior á los que se obtenían en el extranjero.

Vuestra más entusiasta enhorabuena al aventajado industrial señor Prim, quien obtendrá seguramente el premio que merecen sus esenciales dotes.»

Segun anuncio puesto en la tablilla de nuestra Administración de correos, queda abierto al servicio público el nuevo cable que une estas islas con el continente.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos

El «M. L. Villaverde» llegó el 9 á Puerto Rico procedente de Santiago de Cuba.

El «Méjico» llegó el 9 á New-York procedente de la Habana.

El «Ciudad Condal» salió el 9 de Liverpool para el Havre y Santander, de donde zarpará mañana para las Antillas.

El «Panamá» llegó el 10 á la Habana procedente de New-York.

El «Elcano» llegó el 10 á Cádiz en viaje desde Mogador.

El «Habana» salió el 10 de Cádiz en dirección á las Palmas.

El «Antonio Lopez» salió el 10 de Puerto Rico con rumbo á la Habana y Veracruz.

El «Ciudad de Cádiz» salió el 10 de Veracruz para la Habana, desde donde continuó el 15 su viaje para Santander.

El «Isla de Cebú» salió de Puerto Rico en dirección á Santander.

El «Patricio de Satriástegui» salió el 10 de Havre para Liverpool.

El «San Ignacio de Loyola» llegó el 10 á Santander procedente de la Curuña.

El «España» salió el 12 de Cádiz para Barcelona directamente.

BOLSA DE MADRID

17 de Setiembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'580
4 por 100 amortizable . . . 88'800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 104'050

BOLSA DE BARCELONA

18 de Setiembre, 5-40 t.

4 por 100 interior. 75'070
4 por 100 exterior. 77'400
4 por 100 amortizable 89'750
Billetes hipotecarios de Cuba. 103'870
Banco Hispano Colonial . . . 48'120
Acciones ferrocarril Francia. 59'000
Id. Norte 66'120
Id. Orense 13'750
Obligaciones Francia 60'000
Id. Norte. 00'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa. 00'000
Obligaciones Transatlánticas . 00'000
Empeños del Casine Mercantil
Interior. 20 rs.
paga aleista.
Exterior 16 id.

NOTICIAS FINANCIERAS

Ferrocarril del Norte.—Anuncia el pago de los cupones números 17, 11, y 3 respectivamente, de las obligaciones de 1.º, 2.º y 3.º hipoteca de las líneas de Asturias, Galicia y Leon.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	761'9	24'4	21'1	E.....	Brisa.
3 t.	760'7	24'5	20'6	SO...	Id.
		Temperatura máxima.. 27'8º			
		Id mínima.. 17'8º			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Sannario mártir.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de las Angustias en el Carmen.
Santo de mañana
San Eustaquio y compañeros mártires.

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 18
De Palma laud «San José», patron Gaspar Pujol, con 7 trip. y yeso.
De Andraitx laud «San Jaime», patron Guillermo Alemany, con 5 trip., carbon y efectos.
Dia 19
De Ciudadela pail. «Margarita», patron Martin Pons, con granos.
Buques despachados
Dia 19
Para Sóller laud «San José», patron Gaspar Pujol, con 7 trip y lastre.
Para Palma v. «Menorca», cap. don José Caldés, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 19, 12-50 t.

El nuevo cable funciona desde anoche.

Madrid 18.—Se han descubierto billetes falsos del Banco de España de la serie de 50 pesetas emisión de primero de Enero 1884.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

BAZAR CANET Y PONS

Esta casa prolonga su regalo á todos sus compradores hasta la primera quincena de Octubre.
Los tickets que juega dicha casa de la gran loteria de la Exposición de Barcelona son los números 2.290, 15.714, 23.122, 23.124 y 32.071, de los que uno ha de ser premiado con los 100.000 duros que repartiremos á nuestros estimados clientes.

CANET Y PONS, 50, Arrabal, 50

LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de tickets para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 27 de Setiembre de 1888.

Prospecto

Ha de constar de las series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
1 . . . de	5.000
15 . . . de 2.500	37.500
1.195 . . . de 900	358.500
2 aproximaciones de 2.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.250 id., para el premio segundo	2.500
1.218	547.500

Mahon 18 Setiembre de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

CONTABILIDAD

En esta imprenta informarán de quien desea llevarla, tanto por partida doble como simple, á un comercio ó casa particular.

TALLER Y ALMACEN DE MUEBLES

DE Juan Pons

El dueño de este establecimiento participa haberlo abierto al público y en el mismo encontrarán una gran variedad de muebles como son: bufetes de comedor y de salon, mesas de comedor, veladores, mesas con pié de hierro propias para cafés, sillerías, gran surtido de camas, juegos de portiers, transparentes muselina con aplicaciones, cortinajes de varias clases y una gran variedad de cromos á precios sumamente baratos.

Castillo, 25

BAZAR CANET Y PONS

En esta casa se necesita un aprendiz de 11 á 14 años de edad.

Para alquilar

Lo está la casa recién construida en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela número 7, teniendo puerta en la calle San Clemente número 10, reuniendo todas las comodidades necesarias.

Informarán Castillo 78

Para vender

Lo están los enseres del establecimiento de la casa-fonda situada en la calle de Hannover núm. 19. Informarán en la misma.

Dicha casa está para alquilar.

PARA BARCELONA

Saldrá á últimos de esta semana el pailebot español

MARIA

patron José Ortega, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Arbejones ó Fésuli

Para la siembra y pastos para el ganado se encontrará al precio de 14 y 15 pesetas cuarteras de 72 libras en la tienda de

MIGUEL THOMAS ROBERT
SUCESOR DE
VIUDA DE THOMÁS É HIJOS
3, ARRAVAL, 3
MAHON

Subasta

El día 21 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Francisco Andren y Pons se venderá en licitación verbal, siendo la postura competente la casa n.º 42 de la calle de los Frailes de esta ciudad, con sujeción á las condiciones que pondrá de manifiesto dicho notario.

LA PREVISION

PRIMERA SOCIEDAD ESPAÑOLA de seguros sobre la vida á prima fija domiciliada en Barcelona
PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, n.º 8
Capital social 5.000.000 de pesetas
JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.
Sr. D. Ramon Siscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerc.

Vocales

Sr. D. Eusebio Güell y Baciagalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. Odon Ferrer.
Sr. D. N. Joaquin Carreras.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.
Administrador
Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes: redención de quintas y otros fines análogos seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas sorteadas, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el Seguro popular combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Mahon.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenereo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Baños de Vista Alegre

FIN DE TEMPORADA

Á 40 CÉNTIMOS DE PIESITA EL BAÑO

El dueño de los mismos ha acordado destinar el establecimiento denominado VISTA ALEGRE, para recreo exclusivo de los bañistas.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.